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百兆起步
千兆引领

上海快速迈入智能家庭时代

在智能家庭时代 ， 原先的

10M、20M、50M 宽带已无法满足
智能化服务需求。 百兆起步，千
兆引领，中国电信上海公司主推
的智能光宽带已经成为了智能
时代的事实标准。 而受技术实力
局限，某些提供商所主打的低速
宽带，也因无法满足智能时代的
需求而陷入了尴尬的境地。

4K 时代的智慧生活

东方国际集团有限公司的胡先生

告诉笔者 ， 自从升级了智能光宽带以

后， 每周末的闲暇时间就有了好去处。
4K 高清 IPTV 海量的影视资源，方便的

回播、时移功能及爆棚的视听效果都吸

引了全家的目光。
“原本随着电脑和 iPad 的出现，家

里电视机的利用率越来越低。 传统的电

视虽然屏幕大，但广告多 ，精彩的节目

少，视频效果更是停留在 VCD 时代。 不

过用电脑和 iPad 看节目虽然方便，但对

颈椎和视力都不好。 而且由于屏幕的局

限性，很多注重视听效果的大片搬到小

屏幕上就立马逊色不少。 ”
好在随着 4K 高清 IPTV 的到来，胡

先生全家又回归了电视娱乐。 相比 iPad
和电脑 ，4K 高清 IPTV 不但屏幕大 、节

目更丰富，使用起来也更方便。 据行业

专业人士介绍，目前国内视频网站标称

为高清的视频，实际上大多分辨率仅为

720P，只有极少数视频可以达到 1080P
的视频质量。而 4K 高清 IPTV 的分辨率

是 1080P 分辨率的 4 倍, 远远超出了传

统互联网视频的标准。
胡先生称：“用个形象的比喻来说，

如果把传统 DVD 的效果比作星巴克的

中杯清咖啡，那互联网视频网站上的片

源就是大杯美式咖啡，而 4K 高清 IPTV
无疑就是超大杯的榛果拿铁了。 不但内

容精彩，而且片源丰富 ，很快就成为了

全家的新宠。 ”
据了解，4K 高清 IPTV 的智能机顶

盒采用国际最流行的安卓操作系统，支

持加载多种应用程序， 也支持 4K 超高

清直播、点播、回看、时移等超高清视频

业务，为用户提供超高清的影视、教育、
健康等节目内容。 智能机顶盒基于中国

电信统一制定的能力开放接口，构建开

发者社区，提供统一的应用程序运行环

境和 SDK， 支持第三方应用的加载，在

可管可控的机制下能够扩展多种视频

和增值业务。
胡先生之前也用过多款其他互联

网企业推出的电视机顶盒，不但画面质

量参差不齐，播放时的卡顿现象更是在

所难免。 有时想看看自己喜欢的中超足

球直播，更是卡到无法观看。 而有了 4K
高清 IPTV， 不但能享受到 4K 高 清 大

片，足球实况转播 、电视新闻节目更是

十分精彩。 虽说目前国内电视直播的高

清标准还无法达到 4K， 但高清频道的

节目质量也相当不错，比胡先生原先的

有线电视强了不少。
据专家介绍，目前无论是互联网企

业还是传统电信运营商，均投入重金在

4K 业务上发力。 相比互联网公司所提

供的高清视频业务，电信运营商的优势

依然十分显著。 据了解，由于互联网传

输的特性，目前用户在看互联网视频时

还是会经常遇到缓冲的情况，即使宽带

接入速率达到播放要求也依然无法安

全避免此类问题。 不仅如此，即使是同

样的 4K 超高清内容， 通过互联网电视

所看到的视频内容的清晰度相比运营

商的 IPTV 效果也有较大差距。 这些用

户体验上的差距，主要原因在于互联网

依 然 无 法 将 内 容 全 面 下 沉 至 用 户 侧 ，
CDN 的部署较为有限，无法最大化保障

用户的流畅体验。
中 国 电 信 上 海 公 司 的 4K 高 清

IPTV 则充分发挥了自身在网络建设上

的绝对优势， 针对 CDN 网络的部署上

从传统的汇聚型向内容承载型转变。 同

样 是 4K 高 清 ，IPTV 不 但 彻 底 避 免 了

视频缓冲的现象 ， 保证了用户的使用

感知 ， 效果也要比互联网高清视频强

了不少。
胡先生告诉笔者， 在安装调试时，

就感觉到了 4K 超高清机顶盒和普通机

顶盒的区别。 不但画面异常清晰，连人

物的肤色看起来格外自然。 逼真、高清

的影像让自己看的一步都不想动，仿佛

连眼睛都要陷进电视里去了 。 观看过

4K 电视后， 胡先生全家再也无法忍受

iPad 和传统有线电视的画面效果了。 全

家也从原先的各自为战，人手一台手机

或 iPad 的场景改变过来，重新回到了一

齐聚集在沙发上看电视的场景，家庭氛

围也温馨了许多。
除了 4K 高清视频以外， 视频通话

功能也是胡先生十分看重的一点。 虽说

胡先生父母家离自己也不算远，但毕竟

不住在一起无法时刻相见。 而有了 4K
高清 IPTV 以后，每天通过家里的 60 寸

电视和父母视频通话就成了家里的“保

留节目”。
胡 先 生 打 开 IPTV 的 视 频 通 话 功

能，几秒钟后父母的身影就一起出现在

了电视机上。 “娇娇，快叫爷爷奶奶。 ”看
着心爱的孙女，胡先生的父母不由乐开

了花。
“奶奶 ，你看我这次数学考试得了

100 分哦， 星期天我过来时你可别忘了

做好吃的犒劳我一下。 ”

“乖孙女 ，你爱吃的排骨和牛肉都

买好了。 还是用你妈妈给我新买的天翼

4G 手机，从 1 号店上购买的爱森肉，特

别的新鲜，保证你爱吃。 ”
胡先生告诉笔者，4K 高清 IPTV 不

但支持电视与电视之间的视频通话，还

可以在手机与电视之间进行视频通话。
只要在手机上下载天翼高清 APP，将手

机号码设置到电视机中，这样就可以利

用手机与家人进行实时视频通话了。
“以前我们也使用过微信和 QQ 的

视频聊天， 不过手机屏幕毕竟太小，对

我父母这样的老花眼来说看起来不方

便。 而用电脑视频的效果虽然要好些，
但如果出门在外就没办法用了。 家里安

装了 4K 高清 IPTV 以后，无论我们在哪

儿，都能随时进行视频通话 ，不但效果

出色，还非常的灵活。 ”
过年时胡先生带着女儿去了三亚

旅游，而父母由于要招待从北京来的三

姨一家， 所以只能遗憾地留在了上海。
但在三亚期间，每天胡先生和女儿都会

使用自己的天翼 4G 手机和父母进行视

频通话。 女儿还不忘把三亚的美景通过

4K 高清 IPTV 分享给了父母，全家一起

度过了一个特殊的新年。

我的数字“保险箱”

随着“互联网+”时代的到来 ，数据

的安全对于我们来说也越来越重要了。
而作为智能光宽带的重要一部分，天翼

家庭云则给每个上海家庭提供了一个

数据“保险箱”。 就职于沪上某知名媒体

的张先生对此就深有感触。 作为一名记

者，张先生的手机里保存着数百位重要

的联系人信息，还有很多珍贵的照片和

文字资料。 而这些信息一但遗失，可能

就再也找不回来了。
去年张先生就碰到过这倒霉事，某

天外出采访回来，突然发现自己包里的

手机 U 盘都不见了。 急得他满头冒烟，
可惜手机却始终不见踪影。 最后只能翻

箱倒柜地找出家里的名片，一张张地把

电话号码输入到新手机，花了整整半天

时间。 但可惜的是，还有很多重要的电

话再也找不回来了。

过了不久，报社准备刊登一篇关于

食品安全的稿件。 考虑到张先生对这方

面比较熟悉，由于主编亲自点名让张先

生出马。 但张先生的很多采访资料都在

遗失的手机和 U 盘里，相关负责人的电

话号码也随着手机一起丢失了。 无奈之

下张先生只能四处求爷爷告奶奶地打

听，最后总算通过朋友拿到了相关专家

和负责人的联系方式，有惊无险地完成

了采访任务。 不过由于很多重要的背景

资料都遗失了无法找回，导致这篇重量

级稿件的质量也不可避免地逊色了许

多，让张先生至今仍深以为憾。
不过现在，张先生再也不用担心这

样的意外再次发生了。 在安装了智能光

宽带以后，通过手机和电脑里安装的天

翼家庭云存储软件，系统每天会自动把

电脑和手机上重要数据保存到电信云

机房。 虽然云存储软件面世已经有段时

间了，但是张先生家中原来的 20M 宽带

速度太低，而每次采访的照片 、视频等

资料要上传到云存储里都要花上很长

时间，用起来也很麻烦。
而升级到千兆智能光宽带后，现在

张先生的上传速度比以前快了足足 50
倍。 原来耗时良久的数据备份工作，现

在不经意间就自动完成了，难怪张先生

对家中的智能光宽带如此满意呢。

智能时代的网上政务

随着智能光宽带深入了上海千家

万户， 如今上海市民去政府机关办事，
再也不用怕碰到“门难进、脸难看、话难

听、事难办”的尴尬了 。 通过智能光宽

带，不但市民办理各项行政审批和许可

更方便和快捷，政府工作人员的工作压

力也大大减轻了。
上海和融广告公司的任先生就尝

试了一下， 通过家里的智能光宽带，申

请公司业务所需要的行政许可证和登

记许可证。 他打开上海政府网上政务大

厅，在这个能囊括“一揽子”行政事务的

虚拟“大厅”里，上海政府部门的大多数

行政审批事项都已经可以在网上办理。
在网上政务大厅按要求填写了相关信

息和资料后，任先生还可以任意选择合

适的时间前往领取相关证件。
半个月后，任先生按照网上预约的

时间如期来到 “网络申请专用窗口”。
排队不到 10 分钟， 他就一并拿到行政

许可证和登记许可证。 从网上申请到最

后的证照领取， 这一过程仅用 10 个工

作日，办理周期整整缩短了两周。 “没想

到来一次就办完了所有手续，终于不用

一趟趟来回奔波了。 ”
一旁使用传统方式办理的郭先生

则用羡慕的眼神看着任先生。 郭先生已

经是第三次来办理相关手续了，由于传

统方式需要大量人工审核工作，不但审

批周期要长出很多，业务办理速度也很

慢，难怪窗口前排起了长龙。 “早知道网

上办理这么方便， 我哪还用费这功夫，
有了智能光宽带实在太方便啦。 ”

回忆起以前办理行政审批手续的

经历，已从事广告行业十多年的任先生

就直摇头。 “先要初审，再要申请行政许

可证，最后还再拿这张许可证去市场监

管局，市场监管局凭行政许可证出具登

记许可证。 ”粗粗算了一下 ，要完成两

证的办理 ， 至少要在不同部门之间往

返奔波三四次 ，“这还是在材料不缺的

情况下”。
而在安装了智能光宽带以后，不但

流程简化了很多，办理时间也大幅缩短

了。 任先生满意地说：“时间就是金钱，
以前审批手续繁琐，时间也长。 很多客

户因为等不了那么久 ， 原本到手的业

务也飞了。 现在有了智能光宽带，我就

算 在 家 休 假 也 能 办 理 行 政 审 批 手 续 ，
客户满意了 ， 公司的生意自然也就蒸

蒸日上。 ”
办理行政服务业务由繁到简，这一

变化除了政府服务意识的提高，也离不

开中国电信上海公司对申城网络基础

设施建设数十年如一日的不懈投入。 随

着网络速度的不断加快和迅速普及，互

联网也从年轻人的 “宠物 ”变成了家家

户户不可或缺的一部分。 而智慧光宽带

的出现和迅速普及，则再次将上海家庭

带入了智能时代。 随着智慧光宽带内容

的不断丰富和服务的不断延升 ， 相信

2017 年上海的智慧城市建设必将进入

一个全新的阶段。
题图：CFP

共享单车有了“智慧芯”
ofo 与中国电信及华为启动 NB-IoT 共享单车合作

日前，ofo 与中国电信、 华为签署

NB-IoT 共享单车应用合作协议，将提

供包括 NB-IoT 芯片在内的无线网络

解决方案。 很快，“小黄车”将借助 NB-
IoT 技术接入到中国电信的无线网络

中，为用户提供更好的使用体验。
共享单车得到市场认可的主要原

因是其便捷的使用方式， 核心环节包

括找车、开锁、还车和计费 ，而这 4 个

核心环节都依赖一张高质量的无线网

络将单车与云端服务器“连接 ”起来 。
“连接”背后的关键挑战在于网络覆盖

和电子锁功耗。 目前，蜂窝网络覆盖不

足会导致用户锁车后车辆状态无法反

馈到云端， 迟迟无法计费和释放该车

辆。 同时，使用传统通信技术的电子锁

有较高的功耗， 使单车不得不内置微

型发电装置， 通过用户的骑行为车锁

充电， 这样不可避免地影响用户骑行

体验，增加故障发生概率。
NB-IoT 具备覆盖性能好，终端功

耗低，网络容量大等技术优势，电信使

用的低频网络也具有更好的穿透性 。
通过不连续接收等技术设计 ，NB-IoT
相比传统技术可以大幅节约终端设备

功耗，从而使“小黄车”不需依赖用户

骑行发电。
ofo 创始人兼 CEO

戴威表示，三方将探索

共享单 车 行 业 创 新 发

展，为用户提供最好的

共享单车产品和服务。
中国电 信 北 京 公 司 总

经 理 张 志 勇 表 示 ， 基 于 中 国 电 信

800MHz 频段的蜂窝窄带物联网技术，
三方开展共享单车联网合作， 将为用

户提供更便捷的出行服务， 北京公司

将与物联网行业伙伴、客户强强联手，
为政府及企业信息化建设提供综合智

能信息服务。 华为无线网络产品线首

席 战 略 官 余 泉 认 为 ， 此 次 共 享 单 车

的 合 作 是 NB-IoT 技 术 的 又 一 个 应

用突破 。
上图 ：ofo 期 待 与 中 国 电 信 携 手

合作。 王浩森摄影

“我想要家里的每一个角落都有满格的

WiFi 信号”， “我想要在元宵节和外地的亲人们

吃一顿团圆大餐”， “我想将美好的记忆永远定

格， 随时随地可以看到” ……上海市民的种种

“智慧生活” 梦想， 如今已随着智能光宽带的迅

速普及成为了现实。 同时， 这也标志着申城已

大步迈入了智能家庭时代。

电话用户实现
100%实名登记

据工信部官方近日通报，2016 年工

信部共组织 1.2 亿电话用户进行实名补

登记， 目前已经 100％实现电话用户的

实名登记。与此同时，防范打击通讯信息

诈骗工作取得阶段性明显成效。
为了更好地打击与防范通讯信息诈

骗犯罪活动，工信部祭出号称“史上最严

实名制”大招，在 2016 年 5 月下达最后

通牒，要求在 2017 年之前确保电话用户

实名率达 95%以上 ，2017 年 6 月 30 日

前全部电话用户实现实名登记。 随着时

间的推移，从目前的情况来看，我国的电

话实名制落实成效显著。
据工信部官方通报 ， 2016 年工信

部共组织 1.2 亿电话用户进行实名补登

记， 目前已经全部实现电话用户的实名

登记。 截至 2016 年底， 通信行业防范

打击通信诈骗工作取得阶段性 明 显 成

效 ， 累计关停违规语音专线 3.1 万条 ，
关停违规 400 号码 76.4 万个 ， 屏蔽网

上改号软件搜索结果 2 亿余条， 关停涉

案号码 61 万余个， 查处伪基站违法犯

罪案件 407 起。
不仅如此， 从 12321 举报受理中心

数据看， 2016 年 10 月份用户举报诈骗

电话号码数量首次出现环比下降， 降幅

达 39%； 从互联 网 企 业 数 据 看 ， 2016
年 9 月份以来， 腾讯、 奇虎 360、 电话

邦公司用户标记诈骗电话号码数量持续

下降 ， 11 月份环比分别下降了 7.3%、
13.4%和 20%。

三大电信运营商也陆续对未补办登

记手续的手机用户依法逐步停止通信服

务， 据了解， 非实名电话用户目前已基

本被双向停机 （接打电话均被限制 ）。
以联通为例， 中国联通已完成手机实名

制老用户补登工作， 对拒不补登的用户

该停机的均已停机， 后续， 其将进一步

严把用户入网关、 确保新增用户 100%
实名登记。 游寰臻

中国电信全球率先发布

NB-IoT企业标准
启动外场试验

中国电信近日在京发布了 “中国电

信 NB-IoT 企业标准（V1.0）”，该标准基

于 3GPP 标 准 开 发 ， 通 过 中 国 电 信

CTNet2025 网络重构开放实验室的大规

模测试验证，全球率先成功实现了中兴、
华为与爱立信的核心网、 无线网和终端

模组的多厂商互联互通， 并将应用于中

国电信外场试验。
2016 年下半年 3GPP NB-IoT 核心

标准发布后， 中国电信网络建设部门立

即启动了 NB-IoT 的外场试验环境建设

和实验室多厂商互通测试验证 ， 细 化

NB-IoT 标 准 ， 将 NB-IoT 变 成 了 可 测

试、 可现网落地、 可以应用的标准。 在

NB-IoT 企业标准 （V1.0） 发布的同时，
中国电信启动了广东、 江苏、 浙江、 上

海、 福建、 四川和河南七省 12 个城市

的大规模外场试验， 在 NB-IoT 由标准

到商用部署上中国电信实现了 世 界 领

先。 预计 2017 年 6 月， 中国电信将建

成世界上规模最大、 覆盖最广、 效果最

好、应用最为广泛的 NB-IoT 网络，以进

一步提升智能连接能力， 带动产业规模

发展， 打造物联网生态圈， 助力网络强

国，服务社会民生。
张颖洁

电信静安分局
坚持八年便民服务

2 月 20 日，每月一次的江宁社区

便民集市又一次开幕了， 这也是中国

电信上海公司西区局静安分局党支部

参加的第八个年头，党、团志愿者如约

而至， 积极投身到新一年的社区服务

行列之中。
为了进一步提升服务质量， 中国

电信上海公司西区局静安分局志愿者

坚持“用心服务，用户至上”理念，现场

为居民提供了微信辅导、套餐推介、新
兴业务推广等服务， 吸引大家的驻足

了解。 志愿者还以翼支付扫码安装向

居民推送业务生态化， 同时向他们赠

送小礼品， 也真心感谢他们对电信多

年的支持。
图为志愿者正在为社区居民提供

服务。 汪晓彤摄影

中国电信构建“天翼物联产业生态圈”
抢万亿市场占转型良机

中国电信北京公司物联网发展交流

会于近日在京召开。 中兴通讯、爱立信、
高通、微软以及政务、教育、医卫、金融、
制造等各行业 100 多 家 客 户 出 席 交 流

会。 中国电信北京公司总经理张志勇表

示，当下，由国内外物联网主要力量构成

的物联网“伙伴经济”，正在成型。公司将

与合作伙伴一起，聚焦物联网蓝海，紧抓

物联网发展黄金机遇，构建“天翼物联生

态圈”。
中国电信北京公司发力构建物联网

生态圈， 是中国电信整体发力物联网的

一个缩影。在中国电信 2016 年集团战略

当中， 物联网被列为集团的三驾马车之

一，力争 3-5 年拓展出规模可比肩传统

移动业务的新市场。 据了解， 中国电信

将通过搭平台、 做专属产品、 促进上游

产业成熟以及聚焦重点行业等方式做大

物联网产业。
对于物联网， 国内其他两家运营商

同样尤为重视。 中国移动在 2006 年就

在 重 庆 成 立 “M2M 全 国 运 营 支 撑 中

心”， 在 2012 年出资成立中移物联网有

限公司 ， 开始专业运营物联网 专 用 网

络。 中国联通 2015 年 7 月正式对外发

布物联网平台， 董事长王晓初在去年召

开的全球车联网暨物联网运营商峰会上

更是呼吁产业链各方加快行动， 推动建

立 “全球一体化服务联盟”， 共同实现

车联网及物联网服务的 “一点对接、 全

球部署。 全球方面， AT&T、 Verizon 等

也都在物联网上下了重注。
近 年 来 运 营 商 的 生 存 压 力 陡 增 ，

一方面 ， 要面临通信市场的饱 和 ， 自

身传统的语音、 短信等业务不断萎缩；
另一方面 ， 随着资本的不断涌 入 ， 以

及通信网络 、 终端 、 应用等的 不 断 升

级 换 代 ， 加 之 移 动 智 能 化 、 大 数 据 、
节能减排、 创业等大趋势的不断渗透，
物联网风口已经成型 ， 市场潜 力 逐 渐

释放。
据市场研究机构 Gartner 预测， 到

2020 年 ， 全球物联网终端数量将超过

２５０ 亿台， 由此带来的销售收入将逼近

３０００ 亿美元。 而在 ２０１６ 年， 中国物联

网市场的规模已经接近 １００００ 亿元。 不

少调研机构预测， 在未来几年， 国内物

联网的增速处在全球的前列 ， 将 达 到

30%左右 ， 到 ２０１８ 年 ， 国内整个物联

网的规模将超过 1.5 万亿元。
庞大的市场 潜 力 让 无 数 创 业 者 涌

入， 而对于运营商而言， 其自身的基础

设施和物联网专属网络， 加之流量上传

通道优势以及自建及合作的流量和资费

管理平台已经非常成熟， 在物联网领域

的优势十分突出， 这也意味着布局物联

网是其必然的一个选择， 尤其是当下网

络的升级换代为运营商发力物联网奠定

了坚实基础。
由此来看 ， 物 联 网 无 疑 是 继 移 动

互 联 网 后 ， 通 信 行 业 的 又 一 块 巨 型

蛋 糕 。
林永华


